

nous préparer pour la paix, comme des géants précoces. Cette paix nouvelle qui s'ouvre devant nous, implacable, et chargée d'espoir.

Je vous remercie.

LE TRES HONORABLE JOE CLARK:

J'aimerais maintenant me tourner vers le Ministre des Affaires Etrangères de la Roumanie, Son Excellence Sergiu Celac.

SON EXCELLENCE SERGIU CELAC,
MINISTRE DES AFFAIRES ETRANGERES, ROUMANIE:

Monsieur le Président, cette Conférence est en effet un symbole de l'esprit nouveau qui prévaut dans les relations internationales, un esprit d'ouverture qui s'étend et s'élève maintenant jusque dans les cieux.

Ce qui semblait impossible il y a 35 ans devient réalisable aujourd'hui et nous nous rencontrons ici à Ottawa au nom de notre volonté commune de poser les fondations du premier accord entre états appartenant à deux alliances militaires opposées comme mesure substantive importante vers l'accroissement de la confiance réciproque.

Nous devons exprimer d'abord notre profonde gratitude au gouvernement canadien, à l'Honorable Premier Ministre, monsieur Brian Mulroney, à vous l'Honorable Ministre des Affaires Extérieures Joe Clark et à l'amical peuple canadien pour leur initiative constructive et leur offre généreuse de tenir cette Conférence ici.

Il aurait été difficile de trouver un endroit qui aurait mieux convenu. C'est symboliquement que le ciel au-dessus d'Ottawa aujourd'hui, jour d'ouverture de la Conférence, était également dépourvu de tout nuage.

Nous nous rencontrons ici à Ottawa après avoir été les témoins, certains d'entre nous après avoir participé en des bouleversements qui feront les pages d'histoire en Europe. Les esprits et les coeurs se sont ouverts à une nouvelle réalité. Les frontières ne sont plus les obstacles des contacts entre peuples et les nations, des murs qui avaient été construits sur les préjugés, la peur et les soupçons sont effrités et sont ébranlés.

Afin de regagner sa liberté et sa dignité, mon pays a dû payer du sang de ses fils et de ses filles. Un état policier totalitaire s'est écroulé. La rupture et irréversible avec son passé se double à présent de l'engagement ferme d'une nation toute entière vis-à-vis des valeurs de démocratie, de pluralisme et des droits de la personne vers une économie de marché et vers une politique étrangère d'ouverture sur tous les horizons.

Nous en sommes arrivés à nous rendre compte que la liberté doit être conquise mais que la démocratie doit être apprise et non

